


ДЕЛА ПЕРВИЧНЫЕ

УБЕЖДАТЬ ДЕЛАМИ
Убеждать – конкретными делами, важными проектами, вниманием к проблемам.

Это основа работы Июлии Горбушиной – секретаря первичного отделения в Глазовском районе
Лариса ГУРЬЯНОВА

Июлия Горбушина – бес-
сменный руководитель 
Качкашурского первично-

го отделения партии. Принципи-
альная и справедливая в решении 
любых вопросов, внимательная и 
неравнодушная к проблемам как 
поселения, так и родного «При-
городного» хозяйства, хороший 
специалист и надежный това-
рищ – именно ей было доверено 
возглавить вновь создаваемую 
первичную ячейку партии «Еди-
ная Россия». 
И вот уже на протяжении более 
десяти лет Качкашурская пер-
вичка достойно работает, под-
тверждением тому – множество 
славных и нужных дел, ини-
циированных и сделанных ее 
активистами.
Июлия Федоровна всегда успе-
вает вовремя обозначить пробле-
мы и находить пути их решения, 
умеет найти нужные слова под-
держки. За такой характер и ува-
жают ее односельчане, коллеги 
по работе и по Партии.
– Июлия Федоровна, как созда
валось ваше отделение?
– Если начинать с истоков созда-
ния нашего первичного отделе-
ния, нас было всего шесть чело-
век – активных, неравнодушных, 
готовых к решительным делам на 
благо своей малой Родины. Это 
был сентябрь 2002 года. В числе 
первоочередных перед нами сто-
яла задача по привлечению но-
вых членов Партии и укрепле-
нию наших рядов.
Мы никогда не принимали всех 
желающих, всегда тщательно 
рассматриваем кандидатуры, ве-
дем с ними беседы, приглашаем 
на какие-то совместные меро-
приятия. Прежде всего, эти люди 
должны быть уважаемы в своих 
трудовых коллективах, с актив-
ной жизненной позицией.
Сегодня первичка объединяет 
полсотни человек, и пусть это 
не так много, но зато каждый – 
надежный и достойный. Наши 
люди есть во всех организациях, 
работающих на территории посе-
ления: среди ветеранов, работни-
ков Дома культуры, учреждений 
образования, сельхозпредприя-
тия. Особо хочется отметить, что 
среди них – глава муниципально-
го образования «Качкашурское», 
директор Дома культуры, пред-
седатель СХПК «Пригородный». 
Конечно же, мы все работаем в 
одной связке и на результат.
– По инициативе Партии в 
стране реализуется не один де
сяток проектов, многие из них 
плодотворно заработали и у 
нас в республике. Какие из них 
оказались наиболее востребо
ванными на территории ваше
го поселения?
– В первую очередь я бы отме-
тила проект «Единая Россия» 

консультирует», который дает 
возможность каждому жителю 
обратиться с вопросом или пред-
ложением по прямой телефонной 
линии. Считаю своевременным 
и нужным проект «Крепкая се-
мья». В наших рядах есть члены 
Партии из двух поколений семей, 
и, несомненно, они заслуживают 
особого внимания. Например, 
семья Ашихминых. Когда встал 
вопрос о помощи в организации 
поездки Жени Ашихминой для 
участия на конкурсе юных крае-
ведов в Москву, мы сделали все 
возможное, чтобы эта поездка 
состоялась. Нас поддержала ру-
ководитель местного исполкома 
партии «Единая Россия» Свет-
лана Коротаева, финансовую по-
мощь оказала депутат Госсовета 
Удмуртской Республики Ольга 
Черкасова. Наша Женя успешно 
выступила и вернулась с дипло-
мом первой степени. По нашей 
рекомендации в газете «Идна-
кар» вышла большая статья о 
ней, о ее работе, впечатлениях от 
участия на всероссийском кон-
курсе. Хотелось бы, чтобы в рам-
ках проекта организовывались 
такие мероприятия, в которых 
могли бы участвовать или отды-
хать всей семьей. У нас немало 
замечательных семей, достойных 
внимания и поощрения.
Актуален для нас проект «Эко-
логия России». Работа в этом на-
правлении и раньше была при-
оритетной для нашей первички. 
Расчистка и благоустройство 
родников, территорий рек и пру-
дов, посадка деревьев – результа-
ты таких совместных трудов не 
только радуют, но и воодушевля-
ют на дальнейшие дела.
– Не могу обойти вниманием 
поступок ваш и ваших кол

лег по партии в недавней си
туации, сложившейся в связи с 
приходом к руководству СХПК 
«Пригородный» нового челове
ка. Вы поступили как настоя
щие патриоты.
– А по-другому и не могло быть. 
Когда новым руководителем хо-
зяйства был предложен человек 
со стороны, но молодой и, по ре-
комендации, инициативный и тол-
ковый специалист, мы – партий-
цы – его кандидатуру поддержали 
и возлагали на него большие на-
дежды. Но прошло совсем не-
много времени, а он перестал нас 
слушать и слышать, в общем – 
не оправдал нашего доверия, мы 
вышли перед правлением хозяй-
ства с предложением о его пере-
избрании. На общем собрании 
вопрос был решен, руководство 
хозяйством доверено бывшему 
главному агроному, члену нашей 
первичной организации. Я прора-
ботала в «Пригородном» более 30 
лет, оно мне дорого, и смотреть 
равнодушно, как наше передовое 
хозяйство начинает терять свои 
позиции и как его разваливают, я 
не могла допустить.
– В ваших рядах немало моло
дых. Как удается развивать у 
молодежи активную жизнен
ную позицию, интерес к реше
нию проблем на уровне поселе
ния и района?
– Что бы ни говорили, хорошая 
у нас молодежь. Смелая, целе-
устремленная. Хочет хорошо 
жить: как раз в этом и нужно на-
ходить точки взаимопонимания и 
привлекать к совместным делам. 
Общественная работа, она ведь 
всегда делается на благо многих. 
В решении проблем на уровне 
своей деревни, своей улицы у мо-
лодежи нужно постепенно выра-

ботать позицию «кто, если не я». 
Так давайте нашу жизнь вместе 
будем делать лучше! И если мо-
лодой человек является членом 
Партии – это уже значит, что он 
активно включился в эту работу.
Молодых в свои ряды будем при-
влекать и дальше: убеждать мо-
жем только конкретными делами, 
нужными проектами, вниманием 
к их проблемам.
– Июлия Федоровна, как вы 
считаете, какой вопрос на се
годня у нас остается без долж
ного внимания? О чем еще бо
лит душа?
– К сожалению, я не так часто, 
как хотелось бы, бываю на роди-
не, в Шарканском районе. Но в 
Троицкую родительскую суббо-

ту еду обязательно, чтоб посетить 
могилы самых дорогих для меня 
людей. И вот что не дает мне по-
коя: рядом с могилой отца похо-
ронен мой дядя – участник Вели-
кой Оте чественной войны, на его 
могиле военкомат поставил па-
мятник, сразу видно, кто там по-
коится, но мой отец – тоже фрон-
товик, а такого памятника нет. 
И подобных историй немало, я 
уверена, это не только моя боль. 
Мне бы очень хотелось, чтобы 
сейчас, в преддверии 70-летия Ве-
ликой Победы, пусть не памятни-
ки, но хотя бы какие-то памятные 
знаки установили на всех могилах 
участников войны. Ведь это нуж-
но не только нам, но и будущим 
поколениям. 

Рустам ГОРБУШИН,
главный энергетик СХПК «Пригородный»:
– Сельские территории становятся все 
привлекательнее для жизни и работы, и в 
том немалая заслуга партии «Единая Рос-
сия». Работают специальные проекты, на-
правленные на поддержку села, закрепле-
ние кадров. Именно это повлияло на мое 
решение работать на селе. С уверенно-
стью начал строить дом. Как молодая се-

мья, получили субсидию почти 1 миллион рублей. И пусть у меня 
не такая большая зарплата, но я посчитал, что, даже имея боль-
шую зарплату, я бы не смог накопить денег на жилье.  
Наши дети ходят в местный детский сад и школу. Недавно была 
обновлена крыша садика, в настоящее время капитально ремон-
тируется спортивный зал школы. Я рад, что дети будут занимать-
ся в комфортных условиях. В скором будущем ожидается еще 
одно замечательное событие: в деревне будет установлен ма-
лый спортивный комплекс. Такое оборудование в наше поселе-
ние поступило в рамках реализации партийного проекта «ГТО: 
перезагрузка». 

Юлия АШИХМИНА,
пенсионерка, участница ансамбля ветеранов 
Качкашурского народного хора:
– Я состою в рядах Партии с 2007 года. 
Мое решение о вступлении напрямую 
было связано с авторитетом лидера пер-
вичной организации: Июлия Федоровна – 
принципиальный, ответственный и внима-
тельный человек, умеющий найти подход и 
к молодому, и к пожилому. Вступить в Пар-

тию пожелал и муж, затем – сын и сноха. Считаем своевремен-
ными и нужными все партийные проекты, особо хочется отметить 
внимание, которое уделяется молодым и детям. Моя внучка не 
раз была поощрена и смогла побывать на интересных мероприя-
тиях в Ижевске, организованных региональным отделением Пар-
тии. Надеюсь, эти добрые традиции будут продолжены, и дети 
многих активистов получат такую возможность.

Алексей ЯКОВЛЕВ,
руководитель СХПК «Пригородный»:
– Одним из значимых и нужных считаю 
проект партии «Экология России». Больно 
смотреть, как наши поля, леса, берега рек 
заваливаются мусором. Как члены Партии, 
мы активно включились в мероприятия в 
рамках реализации этого проекта. Благо-
устройство родников, рек и прудов, посад-
ка аллей – все это в наших силах. Думаю, 

пройдет немного времени, как мы будем любоваться и гордиться 
посаженными недавно дубками. Но очень хотелось бы, чтоб на 
федеральном уровне была разработана специальная программа, 
позволяющая навсегда избавиться от несанкционированных сва-
лок, от проблем по вывозу и утилизации мусора.

мнение

Июлия Горбушина уверена: убеждать людей можно 
только конкретными делами, нужными проектами, 
вниманием к их проблемам.
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Они должны ежемесячно 
платить за содержание не 
только личного, но и об-

щего имущества, прежде всего, 
входных групп в подъезд, самих 
подъездов, включая лестничные 
площадки и ступени, лифтов. 
Общими, конечно, являются 
крыша, стены, а также балкон-
ные плиты. Содержание парапе-
та, застекленной части балкона и 
козырька собственник осущест-
вляет самостоятельно, посколь-
ку это его личное имущество. 
Колясочные, комнаты отдыха, 
спортзалы, танцевальные клас-
сы – тоже общее имущество, при 
условии, что ими могут пользо-
ваться все жильцы. Если же кто-
то выкупил две квартиры и пере-
строил их под платный спортзал, 
эти помещения не являются об-
щим имуществом – у них есть 
свой собственник.
Собственниками оплачивается 
содержание технического эта-
жа, где размещается инженерное 
оборудование и коммуникации, и 
подвала, но только если в нем не 
расположен чей-то магазин или 
офис, – это нежилое помещение 
не является отдельным объектом 
собственности. 
Инженерные коммуникации 
признаются общим имуще-
ством, если они обслуживают 

более одного помещения. Это 
система отопления; внутридо-
мовая система водоснабжения 
со стояками, ответвлениями от 
них до первого отключающего 
устройства. Кроме того, общим 
имуществом считаются внутри-
домовые системы: водоотведе-
ния с устройствами до первых 
стыковых соединений; газо-
снабжения с устройствами до 
запорного крана (отключающе-
го устройства); электроснабже-
ния с устройствами до индиви-
дуальных, общих (квартирных) 
приборов учета электроэнер-
гии; информационно-коммуни-
кационные сети.
К общему имуществу относят-
ся и коллективные приборы уче-
та холодной и горячей воды и все 
механическое, электрическое и 
прочее оборудование, располо-
женное на этих сетях. Что ка-
сается поквартирных приборов 
учета, то с 2015 года планирует-
ся, что собственники на общем 
собрании смогут принять реше-
ние об их отнесении к составу 
общего имущества. В этом слу-
чае ответственность за их состо-
яние и достоверность показаний 
будет нести управляющая орга-
низация или ТСЖ. Собственник 
должен будет согласовывать с со-
ответствующими организациями 

дату и время предоставления до-
ступа к счетчикам в целях про-
верки их технического состояния 
специалистами.
Земельный участок – террито-
рия, где располагаются дом и 
общее имущество: площадки 
для сушки белья, чистки одеж-
ды, ковров; площадки для от-
дыха взрослых; детские игро-
вые и спортивные площадки с 
озеленением, дополнительные 
строения (собственный источ-
ник теплоснабжения вне зда-
ния, коллективные автостоянки, 
гаражи, детские и спортивные 
площадки и т.п.).
Собственники жилых (квартир) 
и нежилых помещений (офи-
сов и магазинов) имеют равные 
права и обязанности. Доля в со-
ставе общего имущества про-
порциональна площади при-
надлежащего собственнику 
помещения. Чтобы ее вычислить, 
нужно площадь помещения раз-
делить на площадь дома. Выде-
лить собственнику по своему ус-
мотрению долю «в натуре» из 
общего имущества нельзя – на-
пример, отделить часть лиф-
та, подвала, крыши, земельного 
участка.
Примечание: полный перечень 
общего имущества собствен-
ников помещений в многоквар-
тирном доме можно прочитать в 
п. 2-9 Правил содержания обще-
го имущества в многоквартирном 
доме, утвержденных постанов-
лением Правительства Россий-
ской Федерации от 13.08.2006 г. 
№ 491.

ШКОЛА ЖКХ
Приглашаем наших читателей в «Школу ЖКХ»! 

Ведущий рубрики – Марат Исмагилов, председатель общественной организации потребителей услуг ЖКХ «Объединение советов домов
Удмуртской Республики», руководитель федерального проекта «Школа грамотного потребителя» в Удмуртской Республике

УРОК №1

ЧТО ПРИНАДЛЕЖИТ ЖИЛЬЦАМ 
МНОГОКВАРТИРНОГО ДОМА?

Не будет преувеличением утверждать, что собственникам помещений 
принадлежит всё в их многоквартирном доме

Чтобы разбираться во всех сложных проблемах ЖКХ, «Единая Россия» предлагает 
всем гражданам пройти обучение в «Школе грамотного потребителя».

1 ДЕКАБРЯ – ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ
«ЕДИНОЙ РОССИИ»

Я стал членом партии «Единая Рос-
сия» в 18-летнем возрасте, и сейчас, 
перейдя через рубеж 30 лет, могу оце-
нить, как много ею было сделано за 
последние годы. В Удмуртии Партия 
пользуется доверием и поддержкой на-
селения, ее основу составляют актив-
ные граждане. Хочется пожелать Уд-
муртскому региональному отделению 
оставаться таким же открытым, гото-
вым работать со всеми социальными 
группами и общественными объедине-

ниями, поддерживать начинания молодежи и людей старшего 
поколения. Именно такой непростой работой, консолидирующей 
общие силы, мы сможем добиться успехов в регионе. А значит, 
изменить жизнь людей к лучшему.

Марат ИСМАГИЛОВ,
председатель общественной организации потребителей услуг ЖКХ

«Объединение советов домов Удмуртской Республики».

АВТОСТОЯНКА У МНОГОЭТАЖКИ

НИ ХОЛОДНО, НИ ЖАРКО

Вопрос. Читательница Людми-
ла В. пишет: «Жильцы нашего 
дома на свои средства оборудо-
вали стоянку на придомовой тер-
ритории, разметили места, пове-
сили таблички, тянули жребий, 
чтобы определить, кто и где бу-
дет ставить машину. Они также 
оборудовали место для гостевой 
стоянки, повесили объявление о 
том, что на проезжей части маши-
ны нельзя ставить. Однако неко-
торые жильцы считают эти дей-
ствия незаконными и выступают 
против закрепления мест на сто-
янке за машинами. Имеют ли ос-
нование их угрозы обратиться в 
прокуратуру?».
Ответ. В состав общего иму-
щества включаются коллектив-
ные автостоянки, их назначение – 
гостевые, нормы СанПиНов к ним 
не применяются. Все решения 
по ним принимаются коллекти-
вом собственников дома – общим 
собранием.
Земельный участок под до-
мом и двор (придомовая терри-
тория) принадлежат собствен-
никам на праве общей долевой 
собственности.
На общем собрании собственни-
ки вправе решить, что на земель-

ном участке следует разместить – 
детский городок, спортивную 
площадку, зеленую лужайку с де-
ревьями, газон, автостоянку или 
какие-либо другие объекты ин-
фраструктуры двора. При этом 
проголосовать «за» должны не ме-
нее чем две трети голосов, счита-
ющихся по площади, а не по фак-
тическому числу жителей дома.
Если инициативная группа в ва-
шем доме имеет намерение увели-
чить число парковочных мест, то 
она должна вынести этот вопрос 
на общее собрание.
Если на придомовой территории 
невозможно разместить автомоби-
ли всех жильцов, надо договорить-
ся о правилах пользования парко-
вочным местом. Это может быть 
арендная плата, какая-либо по-
мощь дому, в том числе внесение 
средств на организацию парковоч-
ных мест (оплата услуг спецтехни-
ки, щебня, асфальта).

Вопрос. Какой должна быть тем-
пература воздуха в квартире во 
время отопительного сезона?
Бесперебойная круглосуточная ра-
бота системы отопления в течение 
отопительного периода должна 
обеспечивать температуру возду-
ха в жилых помещениях не ниже 
+18 градусов (в угловых комна-
тах +20 градусов). Снижение ука-
занных температур воздуха на 
2-3 градуса в помещениях жило-
го дома в ночные часы (от ноля 
до пяти часов) правилами и нор-
мами эксплуатации.  Начало и ко-
нец отопительного сезона устанав-

ливаются администрацией города.  
Продолжительность отключения 
наружных сетей отопления и горя-
чего водоснабжения при аварий-
ных ситуациях определяется допу-
стимым снижением температуры 
воздуха в жилых помещениях:
–  не более 16 часов – при темпе-
ратуре воздуха в помещениях не 
ниже 12 градусов;
– не более 8 часов – при темпе-
ратуре воздуха в помещениях не 
ниже 10 градусов;
– не более 4 часов – при темпе-
ратуре воздуха в помещениях не 
ниже 8 градусов.

ПРАКТИКА

24 ноября в Ижевске начались занятия сразу в двух груп-
пах школы. Всего до конца года запланировано обучение 
300 человек. На бесплатное обучение в школу грамотно-
го потребителя приглашаются все желающие. Записаться 
можно по телефону 47-99-47.
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Как показал мониторинг, 
проведенный партией 
«Единая Россия», раз-

брос цен по стране весьма зна-
чительный. В Белгороде за ус-
луги просят 900–1500 рублей, в 
Челябинске – 600–6000 рублей, в 
Орле – 1200–1500 рублей, в Ир-
кутске – 3500, стоимость прод-
ленки в Москве доходила до 
17 000 рублей в месяц!
А как обстоят дела у нас? Ответ 
на этот вопрос был дан на круг-
лом столе «Организация работы 
групп продленного дня в школах 
Удмуртской Республики», кото-
рый прошел в Госсовете Удмурт-
ской Республики. Высказаться 
на эту тему смогли управленцы 
образования региона и города, 
директора школ, представители 
родительской общественности.
Руководила работой круглого сто-
ла Наталья Сударикова – депутат 
фракции «Единая Россия», пред-
седатель постоянной комиссии по 
науке, образованию, культуре и 
молодежной политике, региональ-
ный координатор партийных про-
ектов «Модернизация образова-
ния», «Детские сады – детям».
– Проблема продленок вызвала 
общественный резонанс, из-за 
многочисленных жалоб в Госду-
ме России организовали специ-
альную комиссию для изучения 
вопроса, – рассказывает Наталья 
Алексеевна. – Не осталась в сто-
роне и партия «Единая Россия». 
Партийный мониторинг, первые 
данные которого получили все 
регионы, сработал как система 
«раннего оповещения», и пото-
му многие проблемы уже нача-
ли решать до того, как они обер-
нутся какими-либо социальными 
последствиями. Мониторинг вы-
явил не только стоимость рабо-
ты групп продленного дня, но и 
проблему их дефицита, серьез-
ную переполненность классов 
в школах, необходимость мно-
гих школ республики работать 
в две смены. Между тем работа 
групп продленного дня связана с 
выполнением требований феде-
рального государственного об-
разовательного стандарта, и мы 
понимаем, что ситуация остает-
ся достаточно острой. Поэтому 
итогом нашего круглого стола 
стало решение направить обра-
щение депутатам Государствен-
ной Думы с просьбой принять 
необходимые поправки в зако-
нодательство, которые позволят 
снять проблему окончательно.
По результатам мониторинга, 
проведенного региональным от-
делением партии «Единая Рос-
сия» в Удмуртии, все 2653 
группы продленного дня в 491 
образовательном учреждении ре-
гиона работают бесплатно. В них 
занимаются 61,5 тысячи детей. 

Больше всего они востребованы 
у учеников 1-4 классов.  
Помимо присмотра и ухода за 
детьми, учителя школ и воспи-
татели продленок развивают у 
ребят творческий, спортивный 
и интеллектуальный потенци-
ал. После уроков школьники по-
сещают познавательные и раз-
вивающие бесплатные кружки 
текстильной игрушки, бисеро-
плетения, шахмат, посещают 
школьный бассейн, занятия об-
щей физической подготовки и 
здорового образа жизни, баль-
ные танцы.
Школьному продленному дню как 
особой форме обучения и воспи-
тания детей в школе уже более 40 
лет. За эти годы во многих образо-
вательных организациях накоплен 
богатый интересный опыт.
Опытом работы групп продлен-
ного дня поделилась Надежда За-
варзина – директор гуманитарно-
юридического лицея № 86:
– В нашем лицее создано 16 
групп продленного дня на 1506 
учащихся. Все они работа-
ют только в тех классах, кото-
рые обу чаются по новым фе-

деральным государственным 
стандартам в начальной школе. 
Согласно требованиям новых 
стандартов, группы продлен-
ного дня работают по разным 
направлениям, все это в ком-
плексе развивает коммуника-
тивность учащихся, готовит их 
к успешной социализации в об-
ществе. К тому же лицей мно-
го лет развивает сетевые взаи-
модействия. Дворец детского и 
юношеского творчества, дома 
и центры детского творчества, 
детские спортивные школы, 
эколого-биологический центр, 
театры, выставки, концертные 
залы, цирк, зоопарк – это дале-
ко не полный перечень учрежде-
ний дополнительного образова-
ния, наших партнеров. В конце 
учебного года учащиеся, зани-
мающиеся в группах продлен-
ного дня, демонстрируют свои 
достижения на мастер-классах, 
на ярмарке.
Лицей четвертый год являет-
ся базовой площадкой Мини-
стерства образования и нау-
ки Удмуртской Республики по 
раннему внедрению образова-

тельного стандарта, на нашей 
базе ежегодно проводятся се-
минары для учителей началь-
ных классов и воспитателей по 
организации внеурочной дея-
тельности в группах продлен-
ного дня.
Таким образом, можно говорить 
о том, что школьный продлен-
ный день как особая форма об-
учения и воспитания жизнен-
но необходим всем участникам 
образовательного процесса, так 

как конструктивно вписывает-
ся в новые федеральные госу-
дарственные образовательные 
стандарты, в новый закон «Об 
образовании».
Удмуртия – один из регионов, где 
продленка бесплатна для школь-
ников. Более того, в рамках 
групп продленного дня успешно 
работают самые востребованные 
формы занятости школьников, 
включая центры творческого и 
интеллектуального развития, 
спортивные секции, бассейн и 
так далее. 
Комментируя ситуацию с ра-
ботой групп продленного дня 
в Удмуртии, Владимир Бурма-
тов – первый заместитель пред-
седателя комитета Госдумы по 
образованию, руководитель ра-
бочей группы «Единой России» 
по вопросам продленок – отме-
тил, что проведенный в регионе 
мониторинг выявил целый ряд 
проблем в системе начального 
школьного образования. Депу-
тат считает, что проблему прод-
ленок, с точки зрения обеспече-
ния их бесплатности, удалось 
в регионе решить полностью, 
в том числе благодаря усилиям 
регионального отделения «Еди-
ной России». Однако целый ряд 
проблем, которые стали акту-
альными благодаря действиям 
Партии, решать еще предстоит. 
В частности, это проблема не-
хватки групп продленного дня 
для всех желающих, перепол-
ненность классов и двухсменная 
работа школ.
По мнению Владимира Бурмато-
ва, все эти проблемы могут быть 
решены местными отделениями 
партии в сотрудничестве с орга-
нами власти. «Партия уже дока-
зала, что может системно решать 
эти проблемы, сняв вопрос со 
стоимостью продленки», – ска-
зал депутат. 
Изучив ситуацию, Партия выя-
вит наиболее интересные и пе-
редовые модели организации 
продленок, которые созданы в 
регионах и муниципалитетах.

АКТУАЛЬНАЯ ТЕМА

 
Острой темой нынешнего учебного года стала работа групп продленного дня. 

Собственно, к самой работе групп претензий нет. 
Проблема заключается в том, что с родителей за эту бесплатную 

прежде образовательную услугу стали взимать деньги
Юлия АРДАШЕВА

Школьный продленный день – особая форма обучения и воспитания детей – остается в Удмуртии бесплатным.

на заметку
По итогам мониторинга «Еди-
ной России» платные группы 
продленного дня были в 43 ре-
гионах страны. После вмеша-
тельства в ситуацию Партии и 
создания специальной рабо-
чей группы количество регио-
нов с платной продленкой со-
кратилось до двадцати одного. 

– Мы понимаем, что группы продленного дня – это не только ус-
луга родителям, но и важнейшая социальная функция профилак-
тики детской безнадзорности: нельзя оставлять детей на улице. 
Когда государство вкладывает силы и средства в воспитание де-
тей, оно, по сути, инвестирует в свое развитие. Позиция «Единой 
России» остается неизменной: продленка должна быть доступной 
для всех, взимание платы с родителей недопустимо!

цитата

Александр СОЛОВЬЕВ,
Глава Удмуртской Республики,

Секретарь регионального отделения партии «Единая Россия».
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ТЮМЕНЬ
Родители в Тюменской области оплачивают лишь питание детей и 
дополнительные услуги, не входящие в образовательный стандарт. 
Калькуляция и перечень услуг складывается из запросов родителей. 
Например, родители десяти детей пожелали, чтобы их дети ходили 
на продленку, пятеро хотят, чтобы их дети после уроков занимались 
также дополнительно рисованием, пятеро – пением. В каждом слу-
чае заключается договор между общеобразовательным учреждени-
ем и законным представителем учащегося, где и обозначено, за что 
взимается плата.

КУРСК
В Курске на базе общеобразовательной школы №5 действует сво-
еобразный центр развития – школа продленного дня с 37 группами 
для детей от 1 до 9 класса, куда после уроков приезжают школьники 
из разных районов. Здесь они обедают, ходят на прогулки, готовят-
ся к урокам, посещают занятия по интересам, занимаются спортом. 
Для этого в школах действуют кружки и спортивные секции. На ули-
це работает универсальная площадка, где в теплое время года дети 
из продленных групп с удовольствием занимаются. Школа продлен-
ного дня в областном центре пользуется популярностью, пребыва-
ние в ней бесплатно.

КУЗБАСС
Кемеровская область демонстрирует один из ярких примеров удач-
ной организации продленки, которая не исчерпывается банальным 
присмотром и уходом за детьми, а включает в себя широкий спектр 
форм внеурочной деятельности детей: экскурсии, выезды на приро-
ду, творческие кружки, спортивные секции и так далее.

По материалам сайта er.ru



Есть такие люди, которые 
всегда и во всем обознача-
ют свою жизненную пози-

цию, умеют одновременно быть 
добрыми в душе и твердыми в 
своих решениях. Лидия Артемь-
евна Чмыхова из их числа.
Родной деревушки, где родилась 
Лида, уже давно нет ни на одной 
географической карте. Дерев-
ня Мизеры Витебской области 
когда-то находилась примерно 
в шестидесяти километрах от 
польской границы. 
В семье Артемия Харитонови-
ча и Татьяны Иосифовны было 
трое детей. С семилетнего воз-
раста Лида была в няньках, в 
восемь лет вставала вместе с 
солнцем и целыми днями пасту-
шила до самой осени, а с нача-
лом учебного года впервые пере-
ступила школьный порог, и эти 
годы были лучшими в ее детстве. 
Школа находилась в трех кило-
метрах от дома, но она не заме-
чала пройденного пути и ходи-
ла туда с радостью: каждый день 
учеников кормили, и неважно, 
что это был только цимус – про-
паренная брюква с одним куском 
хлеба, но было и незабываемое 
общение. Свою первую учитель-
ницу она помнит до сих пор, это 
была немка, звали ее Анатолия 
Юрьевна, добрейшей души че-
ловек и замечательный педагог.
Лида была веселой, общитель-
ной девчонкой, и эти качества 
не раз выручали ее в трудные 
моменты. Ее молодость при-
шлась на суровые военные и 
послевоенные годы. Они за-
помнились сплошной чередой 
потерь, огорчений, страха и по-
стоянного голода. От того вре-
мени в памяти яркой вспышкой 
остались воспоминания о нача-
ле войны, когда в ее жизни за-
кончились даже самые скром-
ные радости детства.
В июне 1941 года Лида с мате-
рью отправились на рынок и из 
рупора радиоприемника услы-
шали новость о начале войны. На 
третий день войны девочка ока-
залась под бомбежкой. Взрывная 
волна разорвавшейся неподалеку 
бомбы оглушила прохожих. Все 
бросились кто куда, Лида в стра-
хе вспорхнула как птичка на до-
щатый забор. Хоть и называл ее 
брат обезьянкой за умение лазать 
по деревьям, но спустилась она 
не скоро, удивляясь сама себе, 
как ей удалось забраться на вы-
соченный забор.
На пятый день войны семья от-
правилась в эвакуацию. Мест-

ность вдоль дороги была от-
крытая, кругом расстилались 
колхозные поля и ни одного де-
ревца на горизонте. В небе не-
ожиданно появился немецкий 
самолет, сделав несколько кру-
гов над беженцами, он медлен-
но стал снижаться. Мать испуга-
лась и велела детям, чтобы они 
спрятались под кустом, кото-
рый одиноко рос на обочине до-
роги. Лида с сестренкой броси-
лись к нему. Испугавшись рева 
самолета над головой и пуле-
метной очереди, прошивающей 
каждый метр грунтовой доро-
ги, девчушки, обнимая куст, пла-
кали навзрыд. Немецкий само-
лет кружил над ними так низко, 
что Лида видела летчика в каби-
не. После обстрела ее сестренка 
долго не могла успокоиться, го-
ворить стала с трудом, сильно 
заикаясь, так и оставшись заикой 
на всю жизнь.
Семьсот километров они прош-
ли до города Калинина (ныне 
Тверь), но на поезд опоздали, 
и это спасло их от гибели: едва 
тронувшийся состав разбомби-
ли фашисты. Дальше передви-
гались речными путями, пере-

саживаясь с одного парохода на 
другой. Плыли по ночам, наро-
ду было так много, что пасса-
жирам запрещалось передви-
гаться. «Если кто-то закурит 
или зажжет спичку – расстре-
ляю на месте!» – предупреж-
дал капитан. Родственники, 
жившие в Горьком, советовали 
ехать на Урал, и семья отправи-
лась дальше.
12 марта 1942 года в Чебарку-
ле был открыт новый завод. 
Эта новость мигом облетела 
все окрестные селения. Боль-
шинство переселенцев отправи-
лись на заработки. Вместо зар-
платы давали один килограмм 
хлеба, липкого, как пластилин, 
в обед кормили супом из пшен-
ки, была еще овсянка с напер-
стком подсолнечного масла. 
О таком обеде мечтала и Лида, 
вместе с подругами отправив-
шись на завод. Подружки были 
приняты, а Лиде отказали: ей не 
было еще шестнадцати лет. Че-
рез несколько месяцев она от-
правилась на завод снова, акку-
ратно исправив цифру в своей 
метрике.
Завод строился в спешке: три 
стены его были кирпичными, 
одна – из досок. Термические 
печи топили мазутом, в цехах 
стоял дым, гарью покрывались 
станки и люди. Зимой приходи-
лось согреваться у печей. Стоя 
на рабочем месте в резиновых 

калошах, в чулках, сшитых из 
старого платья, в обмотках с 
чужого плеча, она пела. Кон-
тролеру-искровику полагалось 
проискрить все детали, выпу-
скаемые в цехе, самая малень-
кая из которых весила целый 
пуд. Работать приходилось по 
двенадцать часов в сутки без 
выходных. Но Лида не уныва-
ла, была запевалой в хоре, заво-
дилой в комсомольской ячейке. 
Позже ее избрали секретарем 
комсомольской организации за-
вода. Потом она вышла замуж. 
Пятерых детей вырастила Ли-
дия Артемьевна, и рождение 
каждого из них было для нее 
счастьем.
Ее жизненное правило един-
ственное и очень простое: если 
ты человек, делай людям добро. 
Каждый новый день для нее – 
это новая жизнь, каждая ночь – 
новые воспоминания. А память 
часто напоминает о прошлом. 
Многие ее поступки часто меня-
ли судьбу незнакомых людей. 
Как-то раз осенью на остановке 
молодой человек поскользнулся 
и стал падать на проезжую часть 
дороги, Лидия Артемьевна бук-
вально выхватила парня из-под 

колес подошедшего троллейбу-
са. Однажды вечером увидела, 
как несколько парней избивают 
человека, она громко закричала 
и побежала разнимать их, гро-
зя обидчикам небесной карой и 
милицией. Парни разбежались, а 
молодой человек долго благода-
рил свою спасительницу. В дру-
гой раз она увидела во дворе со-
бравшихся у канализационного 
колодца мальчишек, подойдя 
ближе ахнула: один из них про-
валился, а другие безуспешно 
пытались его вытащить. Жен-
щина позвала на помощь муж-
чин, проходивших мимо, и со-
вместными усилиями ребенок 
был спасен.
Лидия Артемьевна мудро рас-
суждает о жизни, и ее мысли 
мне по душе: «Человек во мно-
гом сам себе враг, если твер-
дит о своих неудачах, обидах 
или долгах. Бог есть у каждо-
го в душе. Если ты творишь до-
бро – Он с тобой, если зло – Он 
против тебя… Я горжусь сво-
им возрастом, ведь морщинки 
никого не обойдут стороной. 
Жизнь прекрасна и в зрелые 
годы. А в старости нужно жить 
мудростью прожитых лет».

НИКТО НЕ ЗАБЫТ

Дети войны…  Так называют  тех людей, детство которых пришлось на трудные, 
трагические времена. Их воспитала война. А это страх, голод, лишения

Наталья БЕЧКОВА

на заметку
В Удмуртии реализуется партийный проект «Старшее поколение», 
координатором которого стала Ольга Корепанова – министр соци-
альной защиты населения Удмуртской Республики.

ДЕЛАЙ ЛЮДЯМ ДОБРО

Лидия Чмыхова уверена: делать людям добро – 
главное правило человека.
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УДМУРТИЯ
В республике действует целевая программа для старшего 
поколения.
В целях социальной поддержки граждан пожилого возраста, улуч-
шения положения пожилых людей, повышения качества их жизни 
Правительство Удмуртской Республики утвердило республикан-
скую целевую программу «Улучшение положения и качества жиз-
ни пожилых людей в Удмуртской Республике на 2014 – 2018 годы».
В республике проживают более 400 тысяч пенсионеров, в том числе 
участников и инвалидов Великой Отечественной войны – 1 799 чел.; 
тружеников тыла – 28 954 чел., вдов погибших (умерших) инвалидов 
и участников Великой Отечественной войны – 3 053 чел.

КУЗБАСС
В Кузбассе дан старт партийного проекта «Школа золотого 
поколения».
«Школа золотого поколения» – региональная программа по повы-
шению качества жизни пожилых людей, совместный проект мест-
ных партийцев и кемеровского вуза по обучению компьютерной гра-
мотности пожилых людей. Для слушателей предлагается модульная 
система обучения. Первый модуль посвящен вопросам коммуника-
ции, второй раскрывает возможности современных информацион-
ных технологий. Также общеобразовательная программа подготовки 
старшего поколения предполагает изучение техники делового обще-
ния, способов саморегуляции и снятия стресса, приемов защиты от 
мошенничества, поведению в условиях чрезвычайных и техноген-
ных ситуациях и пр.
Основные задачи программы связаны с необходимостью сохра-
нить пожилых людей в обществе, препятствовать их социальному 
отторжению. 

РЕСПУБЛИКА КОМИ
В Сыктывкаре действует около тридцати факультетов по самым 
разным направлениям в рамках регионального проекта «Третий 
возраст».
Проект направлен на повышение уровня качества жизни, социаль-
ную адаптацию и сохранение активной жизненной позиции граждан 
пожилого возраста. Факультеты работают по самым разным направ-
лениям – от компьютерных курсов и скандинавской ходьбы до йоги и 
французского языка. На муниципальном уровне подбираются кадры 
активистов, которые будут вести занятия по тем или иным направле-
ниям, готовятся методические материалы.
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календарь

гороскоп
бует от вас отчета о проделанной рабо-
те – будьте готовы. 

Лев. В  этом месяце вы 
неотразимы, и новая 
влюбленность не за гора-

ми. Если вы состоите в браке, звезды 
советуют вам приложить все усилия, 
чтобы избежать измены. Вы хорошо 
потрудились в уходящем году, и сейчас 
получаете заслуженное вознагражде-
ние. Но берегите деньги! 

Дева. Вы можете сме-
ло пробовать приме-
нить свои способности в 

какой-то другой деятельности и даже 
поменять место работы. Звезды обе-
щают вам новые возможности, благо-
даря которым значительно улучшить-
ся ваше материальное благосостояние. 

Весы. На работе дела 
пойдут в гору. Руковод-
ство доверит вам какое-

то очень ответственное поручение, 
выполнив которое вы сможете значи-

тельно улучшить свои позиции в кол-
лективе и добиться долгожданного 
продвижения по карьерной лестнице. 

Скорпион. Весь уходя-
щий год вы считали каж-
дую копейку и не позво-

ляли себе никаких излишеств. Теперь 
наконец-то ваше материальное состоя-
ние стабилизировалось. Звезды совету-
ют вам тщательно планировать свои рас-
ходы, тогда все будет в порядке.

Стрелец. Все то, о чем 
вы так долго мечтали, 
наконец-то осуществится. 

И в этом будет немалая заслуга близ-
ких и родных вам людей. Звезды го-
ворят, что вы даже можете решиться 
на принятие какого-то очень важного 
решения, которое определит течение 
всей вашей дальнейшей жизни.

Козерог.  Наступают 
непростые, но не фаталь-
ные времена. Начальство 

начнет требовать от вас практически 

невозможного. Звезды советуют вам 
взять небольшой отпуск и совершить 
рывок. И  уже к концу года не исклю-
чен перевод на более высокую долж-
ность или значительное материальное 
вознаграждение. 

Водолей. Новые кон-
такты, встречи с друзьями, 
благотворительная дея-

тельность... Но ведь и семейные обязан-
ности никто не отменял. Внезапно вспых-
нувшие конфликты гасить нужно сразу, 
не откладывая в долгий ящик, если вы, 
конечно, не хотите встречать Новый год 
в напряженной атмосфере.

Рыбы. Во всех отно-
шениях декабрь – ваш 
месяц. На работе грядут 

перемены, связанные с вашим про-
движением по карьерной лестни-
це и увеличением заработной платы. 
К вам начнут обращаться за советами, 
как к старшему товарищу и наставни-
ку. Звезды говорят: не теряйте голову!

Овен. Звезды не сове-
туют вам витать в обла-
ках, хотя вам этого очень 

захочется. Не мечтайте, иначе риску-
ете не увидеть серьезные проблемы, 
требующие незамедлительного реше-
ния. Правда, приятных моментов бу-
дет много.

Телец.  В ы  го рд и -
тесь собой – и по праву. 
И  ваши дела продолжа-

ют идти в гору, особенно на работе. 
Звезды обещают вам встречу с чело-
веком, который станет вашим парт-
нером, соратником и поможет вам 
во многих делах.

Близнецы. Звезды со-
ветуют вам обзавестись 
надежными партнерами 

и покровителями, чтобы обсуждать с 
ними важные вопросы. Каждое ваше 
действие должно быть четко распла-
нировано по шагам. В противном слу-
чае Близнецы рискуют оказаться в 
крайне затруднительной ситуации. 

Рак. Дел накопилось 
очень много – и дома, и 
на работе. Но у вас оста-

лось достаточно энергии, чтобы все и 
везде успеть. Звезды советуют прове-
сти ревизию проблем и начать решать 
самые главные. А  начальство потре-

ВРЕМЯ ПОДВОДИТЬ ИТОГИ
В декабре сделать работу над допущенными
в течение года ошибками просто необходимо:

чтобы в дальнейшем уже не совершать
подобных промахов.

12 декабря 1993 года на рефе
рендуме была принята Кон
ституция Российской Фе
дерации, и с тех пор День 
Конституции стал одним из 
самых значимых государ
ственных праздников России.
Конституция – основной закон 
государства, ядро всей право-
вой системы России, определя-
ющий смысл и содержание дру-
гих законов. Конституция для 
гражданина любой страны – за-
кон, который он должен знать в 
первую очередь. 
Переплет из тончайшей кожи 
красного цвета, накладной 
серебряный герб России и 
тисненая золотом надпись 
«Конституция Российской Фе-
дерации» – так выглядит экзем-
пляр номер один основного за-
кона страны. Так называемое 
инаугурационное издание Кон-
ституции хранится в библиоте-
ке главы государства в Кремле. 

Конституция Удмуртской Ре-
спублики была принята 7 де-
кабря 1994 года. В рамках 
празднования 20-летия со 
дня принятия основного за-
кона Удмуртии уроки госу-
дарственности проходят во 
многих учебных заведениях 
республики. Со школьника-
ми и студентами встречаются 
депутаты, члены Молодежно-

го парламента, представители 
органов власти.
В декабре состоится государ-
ственный прием с вручени-
ем государственных наград 
за особые заслуги в развитии 
парламентаризма Удмуртской 
Республики, становлении пра-
вового государства и граждан-
ского общества, конституцио-
нализма и правовой культуры.

ДЕНЬ КОНСТИТУЦИИ РОССИИ

здравница 

Лучшее лечение – профилакти
ка. Давно известный факт… Но  
с чего начать?
Регулярно употреблять олив
ковое масло. Оно улучшает здо-
ровье сердца и сокращает риск 
опасных заболеваний, вроде ин-
фарктов и сердечной недостаточ-
ности. В этом масле содержатся 
жирные кислоты омега-6, которые 
блокируют реакцию организма на 
воспаления при хронических со-
стояниях, таких как болезни серд-
ца и артриты. Кроме этого оливко-
вое масло снижает артериальное 
давление и улучшает соотноше-
ние хорошего и плохого холесте-
рина. Добавление в ежедневный 
рацион 4 чайных ложек оливко-
вого масла помогает существен-

но снизить риск развития болез-
ней сердца. 
Пить кофе. Выяснилось, что в 
кофе содержится особое веще-
ство, которое помогает защитить-
ся от набора лишнего веса в связи 
с накоплением жировых отложе-
ний на внутренних органах. Ком-
понент, который был выявлен ис-
следователями, хлорогеновая 
кислота не только помогает пре-
дотвратить увеличение веса, но и 
содействовать поддержанию нор-
мального уровня сахара в крови и 
здоровья печени.
Осваивайте компьютерные 
игры. И это поможет вам избе-
жать депрессии, особенно тем, 
кому за 50. Для участников экс-
перимента подготовили разви-

вающие компьютерные игры, 
стимулирующие работу мозга. Ре-
зультаты, которые показала экс-
периментальная группа, можно 
сравнить лишь действием силь-
нейших антидепрессантов. Не 
так давно была доказана и польза 
Интернета для пожилых людей. 
Пользование ресурсом на 30 про-
центов снижает вероятность раз-
вития депрессии у пенсионеров. 
Так что старикам не стоит отста-
вать от молодежи в освоении со-
временных технологий.

Уроки государственности для школьников проводятся
и в Госсовете Удмуртской Республики.

Поздравляем
с днем рождения!

2 декабря
Коняшин Андрей Владими
рович – секретарь местно-
го отделения партии «Единая 
Россия» Завьяловского райо-
на, Глава района.

7 декабря
Иноземцева Татьяна Васи
льевна – секретарь местно-
го отделения партии «Единая 
Россия» Вавожского района, 
Глава района.

8 декабря
Калинин Василий Родионо
вич – секретарь первичного 
отделения, Глава муниципаль-
ного образования «Юскин-
ское», Кезский район.

10 декабря
Кривилева Светлана Пет
ровна – руководитель Обще-
ственной приемной Д. А. Мед-
ведева, член Президиума 
Политсовета Удмуртского ре-
гионального отделения партии 
«Единая Россия».

16 декабря
Смирнова Зульфия Мин
газовна – секретарь местно-
го отделения партии «Единая 
Россия» Якшур-Бодьинского 
района.

Сударикова Наталья Алек
сеевна – член Президиума 
Политсовета регионально-
го отделения партии «Единая 
Россия», депутат Госсовета 
Удмуртской Республики. 

18 декабря
Баймачева Галина Михай
ловна – руководитель ис-
полкома местного отделе-
ния партии «Единая Россия» 
Игринского района.

Востриков Борис Василье
вич – секретарь местного от-
деления партии «Единая Рос-
сия» Юкаменского района, 
Глава района. 

20 декабря
Макаров Андрей Эдуардо
вич – помощник Главы Уд-
муртской Республики.  

31 декабря
Кайгородов Юрий Михай
лович – член Президиума По-
литсовета Удмуртского регио-
нального отделения партии 
«Единая Россия», началь-
ник Управления федеральной 
почтовой связи Удмуртской 
Республики.

Дорогие коллеги!
Желаем вам крепкого здоровья,

успехов в работе, личного счастья! 
Удмуртское региональное отделение

партии «Единая Россия».
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